

Fecha 18.11.2014	Sección Nacion	Página 16
----------------------------	--------------------------	---------------------

CAMPOS ELÍSEOS

EL PASEO DE LA POLÍTICA



Katia D'Artigues Días claves para EPN

El uso legítimo de la fuerza que tiene el Estado fue invocado por Peña Nieto al bajarse del avión que lo alejó de México y lo llevó a China y a Australia.

A Peña Nieto habría que mandarlo a leer las memorias de Miguel de la Madrid, particularmente la entrada de mayo de 1984, ¡hace 30 años! llamada: "Día del Trabajo: bombazos contra Palacio Nacional".

En ella, De la Madrid recuerda incidentes violentos provocados en lo que era el tradicional desfile del Día del Trabajo que, ese año, duró más de cinco horas. Y donde se dieron "incidentes violentos provocados por pequeños grupos de agitadores, especialmente las dos bombas molotov y la bomba de humo lanzada contra Palacio Nacional".

De la Madrid advierte:

— Estos grupos representan fenómenos patológicos de la sociedad. En toda sociedad hay grupos de esta naturaleza; lo que importa es la capacidad para enfrentarlos y manejarlos. En las circunstancias por las que atravesamos, me preocupa que se conviertan en detonadores de una violencia latente. No cabe duda de que existe el riesgo de que se produzcan movimientos espontáneos de grupos desesperados ante las dificultades del momento, y que surja la necesidad de reprimirlos, lo que puede representar la chispa que prenda un gran fuego.

Es interesante leerlo por más de una razón. También por la reflexión que da De La Madrid al "permitirlo": desahogo a los trabajadores, demostrar capacidad de movilización a los líderes y al gobierno "para hacer gala de su respeto a la libertad de expresión".

También de una capacidad del Presidente de aguantar: "El desfile libera un sentimiento de sadismo al imponer al Presidente (...) la obligación de presenciarse (...) y resistir los insultos, por molestos que éstos sean. El desfile significa el costo que el sistema impone al Presidente".

Y dado el caso del uso de la fuerza, debe hacerse con base en protocolos (legalidad, necesidad, proporcionalidad, racionalidad, oportunidad) y con vigilancia clave de derechos humanos.

Esta semana debe ser clave para la administración de Enrique Peña Nieto. De qué decisiones toma —o no— estos próximos días podría recordarse su sexenio y quizá hasta una etapa de México.

Pasado mañana, 20 de noviembre y Día de la Revolución, hay 3 grandes marchas que confluirán en el DF encabezadas por padres de desaparecidos de Guerrero que tendrán cientos de miles de simpatizantes y la mirada global puesta en ellas.

Abuchearon su nombre en la inauguración de los Juegos Centroamericanos. A nadie convence la explicación de la casa de su esposa donde la duda razonable del conflicto de intereses lo ensucia... a él. En un incidente muy raro, la policía entró a la UNAM (¡para recuperar un celular, dicen!) y disparó hiriendo a un estudiante. Con CU no se juega; ícono histórico y además llena de estudiantes que han sido el Talón de Aquiles desde su campaña.

Mientras él guarda silencio —ya de 10 días—, en redes sociales sigue siendo *trending topic* el infortunadísimo comentario de su procurador, Jesús Murillo Karam: #YaMeCansé.

Es tiempo que el gobierno se rein-

vente en RE (no de reversa): se renueve, refuerce, refunde, reconstruya, reencuentre...

El pasmo, la inacción, el "no-pasa-nada" o la apuesta de que todo se olvidará (o el silencio podrá comprarse) en la que muchos hemos visto al gobierno federal no llevará a nada bueno.

Pasa por cambios en el gabinete, la famosa segunda carta que un Presidente deja a otro: renovar a su gabinete.

La rumorología apunta a Osorio Chong por Manlio Fabio Beltrones. El cansado Murillo Karam por Navarrete Prida o ¿Alfredo Castillo? (¿Volvería a encontrar algo que todos ya habían buscado?) y claro a Ruiz Esparza por alguien que tenga menos "prisa" y no queme a su jefe (mucho más, como escribió Juan Pardinás, sin subir un solo contrato a su página desde 2012)... quizá el subsecretario Raúl Murillo, gente cercana a Luis Videgaray.

Pero también Peña Nieto debe actuar reconsiderando sus propias palabras sobre la corrupción, caldo de cultivo de todo (también la injusticia).

¿Recuerda lo que dijo en el también muy cuestionado programa especial del Fondo de Cultura Económica.

— Es un tema, yo insisto, de orden cultural. No puedes dejar que sea una única institución la que nos garantice que no habrá corrupción en el país.

Ayer lo escribió magníficamente León Krauze en "Esperando a Peña Nieto". Puede RE-tomar la declaración que le dio a él en 2012 cuando todos dudamos que pudiera hacer una reforma en telecomunicaciones y energética y le dijo:

—Mire usted. Yo tengo muy claras las responsabilidades del Estado Mexicano. Ahora es cuándo.



Continúa en siguiente hoja

Fecha 18.11.2014	Sección Nacion	Página 16
----------------------------	--------------------------	---------------------

En la edición on line, la foto presidencial que faltó en el G-20, la revolución que traen en el PRD y ¿cómo sería la designación de candidatos para el 2015? ●

katia.katinka@gmail.com
http://blogs.eluniversal.com.mx/camposeliseos/
http://twitter.com/kdartigues



**Aquí nos falta la Señorita
Laura**